
Esperanza

Sr. Director:
De la columna vertebral de la poco afamada tradición, 
aparecen expresiones populares de fe, como lo son la pere-
grinación a Santa Teresita de los Andes. Más de cincuenta 
mil personas convocadas por la Iglesia católica se reúnen 
para caminar veintisiete kilómetros rumbo al santuario 
de quien fuera tan solo una niña que con 19 años de edad 
falleció en medio del dolor y la fe en Cristo.

En los medios de comunicación no hay menciones 
a este evento, porque quizás pasó de moda o porque lo 
público y la fe no aparecen en una misma frase. Hemos 
reducido nuestra práctica religiosa a lo privado, así como 
también hemos dejado de comunicar la esperanza y la 
confianza en otros.

La peregrinación a Santa Teresa es solo comparable 
al Estadio Nacional lleno de hinchas viendo un partido de 
la selección nacional de fútbol. Ambas instancias son un 
punto de encuentro para personas que quieren lo mismo: 
ver al país mostrar su mejor faceta en pos de la esperanza 
de que unidos somos invencibles.

 ángela parra, 
 directora de Pastoral puc.

inba: Cómo afrontar una crisis

Sr. Director:
Los lamentables episodios que hemos observado recien-
temente en el Instituto Nacional Barros Arana (inba), el 
último de los cuales dejó con graves secuelas a numerosos 
estudiantes, deben ser afrontados con genuina responsa-
bilidad por parte de la comunidad educativa y las autori-
dades. Esto implica asumir que los cánones y los patrones 
de apreciación de esos hechos deben ser congruentes con 
la realidad que viven los estudiantes. Es decir, se podrá 
mejorar la convivencia en ese establecimiento y habrá un 
mejor desempeño de las tareas de enseñanza y formación 
únicamente si se entiende que los límites y parámetros de 
la educación son —por la fuerza de los hechos— diferentes 
a los tradicionales. Así, toda conducción de la comunidad 
debe hacerse asumiendo que estamos inmersos en una 
sociedad líquida, parafraseando a Jean Baudrillard, en la 
que los límites son difusos.

Las expresiones de parte de algunos apoderados 
que tienden a justificar o a comprender la acción de 
estudiantes que querían protestar empleando bombas 
molotov, son expresiones que no reflejan un esfuerzo 
por comprender las motivaciones profundas que estos 
tenían. Desde la otra vereda, las evaluaciones que hacen 
ciertos sectores, en relación a endurecer las normas para 
contener estas conductas, ciertamente tampoco van en 
el camino para la búsqueda de soluciones, las que deben 

ser integrales. Entonces, cabe preguntarse: ¿cómo viven 
hoy esos jóvenes su inserción en la comunidad educativa? 
¿Qué expectativas tienen ellos realmente y cómo pueden 
ser conducidas estas? Estas interrogantes son algunas 
de las que debieran hacerse para buscar soluciones a esa 
tensión que se vive en el inba. Sin que esta tarea implique 
que no deba ejercerse la ley para penalizar eventuales 
delitos, se hace importante un ejercicio por comprender 
mejor la realidad en que habitan los jóvenes y, en base a 
esa comprensión, actuar.

 mario ibáñez pizarro

Proteger las clases

Sr. Director:
Pese a que las elecciones de los pasados días 26 y 27 de 
octubre estaban programadas desde hace más de un año, 
en algunos colegios la suspensión de clases duró hasta 
cuatro días. Que además se haya avisado con poca antici-
pación es alarmante. La liviandad con que se decide cerrar 
colegios ya no parece inquietar a nadie, lo que demuestra 
que la continuidad de la educación no es una prioridad.

¿No era posible usar como locales de votación 
otros espacios distintos? ¿Realmente se hace necesario 
suspender las clases por tres días?

Desde Pivotes proponemos una reforma cons-
titucional para que la educación sea declarada servicio 
esencial, para que las suspensiones de clases, como han 
sido estas y otras, sean siempre excepcionales. Garantizar 
el acceso y la continuidad del servicio educativo es el prin-
cipal compromiso que, como sociedad, debemos asumir 
si realmente creemos en la importancia de la educación.

 angélica cepeda, 
 directora ejecutiva de Pivotes.

Trabajo informal

Sr. Director:
Recientes cifras entregadas por el Instituto Nacional de 
Estadísticas señalan que nuevamente, como desde hace 
más un año, el aumento de la ocupación está correspon-
diendo mayoritariamente a trabajos informales. Esta 
precarización del mercado laboral tendría que ser más 
tenida en cuenta. La atención a lograr reactivación econó-
mica debe enfocarse no solo en reducir el desempleo, sino 
también en mejorar la calidad de los puestos de trabajo. 
Esa es la única manera en que será posible construir un 
mercado laboral consistente con los anhelos de mayor 
justicia social.

 j. antonio reyes d. 
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